



Inauguración oficial de la cosecha de arroz – 2014 Vergara, Depto. de Treinta y Tres 1° de abril de 2014.

Como todos los años se realizó la inauguración oficial de la cosecha, esta vez en la localidad de Vergara, en el establecimiento de la familia Giménez, quienes este año cumplían su 25ª cosecha de arroz.

La explotación arrocerca de Giménez está ubicada a 15 kilómetros de Vergara, en camino a La Charqueada, en una superficie de 430 hectáreas, las que arrienda a muchos productores y donde en varios de los predios realiza una complementación de cría ganadera.

La primera parte se realizó en la chacra y la segunda se cumplió en uno de los amplios galpones del establecimiento, donde la familia anfitriona ofreció un excelente almuerzo que consistió en asado de vaquillona con cuero y ensaladas, donde siempre estuvo presente el arroz, servido perfectamente para más de 1.000 personas, que fueron quienes asistieron al evento.

En la chacra como es tradicional, se realizó la participación de quienes hicieron uso de la palabra. En primer lugar lo hizo el Ing. Agro. Ernesto Stirling, Presidente de ACA; luego lo hizo el Ing. Agro. Enzo Benech, Ministro Interino de Ganadería, Agricultura y Pesca y finalmente el Presidente de la República, Sr. José Mujica.

Entre otras personalidades estaban presentes el Intendente de Treinta y Tres Dardo Sánchez, el de Rocha Artigas Barrios, el Presidente de UTE, Gonzalo Casaravilla, la Presidenta de la Corporación para el Desarrollo, Dr. Adriana Rodríguez,

el Diputado por Treinta y Tres, Sr. Hermes Toledo, el Viceministro del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras de Bolivia, Víctor Hugo Vázquez Mamani y el Presidente del Instituto Riograndense del Arroz (IRGA), Ing. Agro. Claudio Fernando Brayer Pereira.

Luego de la parte oratoria se realizó el “corte de cinta” para dejar inaugurada la cosecha y el Presidente Mujica, junto con el Ministro Benech, el dueño de casa Fernando Giménez y Ernesto Stirling, subieron a la cosechadora para dar una vuelta simbólica, cosechando la primer tolva de arroz de esta zafra.

A continuación les transcribimos los discursos de los oradores.



Ing. Agro. Ernesto Stirling:



Muy buenos días para todos. Sin dudas que para la familia arrocera nucleada en la Asociación Cultivadores de Arroz es un gusto estar con ustedes. Bienvenidas las autoridades, Sr. Presidente de la República, Sr. Intendente de Treinta y Tres, Sr. Ministro de Agricultura y Pesca, autoridades de organismos públicos que nos acompañan en este momento que siempre han estado junto al sector arrocero, amigos de países vecinos, instituciones que nos acompañan incluso que vienen de países lejanos. A todos ellos y a todos quienes hoy están aquí, a las escuelas locales, a los amigos del liceo de Salto que han venido un reconocimiento especial, ya estuvieron en la Inauguración de la cosecha el año pasado y hoy nos acompañan nuevamente.

Es un honor que todo el Sector Arrocero nos acompañe hoy y que podamos compartir este día. Productores de países vecinos, autoridades, público en general, trabajadores del Sector Arrocero que estamos en este momento de Inauguración de la Cosecha y en el cual creemos que es un momento muy importante para nuestro sector.

Un sector que ha estado trabajando, proponiendo y tratando de ser proactivo con todos los aspectos para poder seguir adelante en este mundo tan difícil y que se nos ha tornado tan competitivo. Creemos que es fundamental el apoyo que hemos tenido de la familia anfitriona, la familia Giménez que hoy están cumpliendo sus bodas de plata como arroceros y creo que realmente merecen un buen aplauso.

A su señora madre que junto a su marido conocimos hace algunos años en la zona de Charqueada sembrando este noble cultivo y que además nobleza obliga decir, fuimos partícipes de la primer cosecha que hizo Fernando y su familia cuando en una bicicleta amarilla llegábamos y nos recibían con un buen guiso. Su señora cuidaba la bomba de extracción de agua. Era una etapa donde recién empezábamos como agrónomos en la empresa SAMAN y realmente es un orgullo que el Sector Arrocero en si pueda dar estas oportunidades y ojala las siga dando a todos aquellos que hoy están ingresando en un sistema como es el arroz. Un sistema noble que sobre todo preserve los valores del que en este caso, la familia Giménez son fieles representantes. Esos valores son hoy el pan nuestro de cada día. Debemos preservar esos valores de honestidad, de cumplimiento, de trabajo, de ser realmente personas con las cuales se puede

dialogar en las buenas, en las malas con problemas y sin problemas, pero siempre buscando y tendiendo puentes de amistad y de poder salir adelante en este bendito país, con esta naturaleza, con este día que hoy nos acompaña.

Creemos que esto tiene que ser uno de los valores fundamentales que debemos resguardar como sociedad. Tenemos que forjar herramientas para que los valores de la familia, del trabajo y de la honestidad y del ser realmente francos en la vida, por más que tengamos ideas distintas, tengamos que ponerlos todo sobre la misma mesa y tenemos que poder compartir y almorzar todos juntos como lo vamos a hacer hoy. Pensemos distinto o pensemos igual. Eso es algo que tiene que seguir adelante.

Tenemos también otro homenaje para hacer a quienes fueron los pioneros del arroz en el Uruguay. Hoy están cumpliendo su cosecha número 80 la familia Radunz, que fundó la Asociación Cultivadores de Arroz, fue uno de sus fundadores en el año 47 y creemos que también merece nuestro homenaje y sobre todo que es la quinta generación que está cultivando arroz y empezando en la zona de tranqueras de Rivera, prácticamente sembrando muy poca área, con cantidad de problemas, como se podrán imaginar. Hace 80 años se cosechaba a mano, se sembraba a mano. No existía la maquinaria que hoy tenemos acá.

Todo eso se ha visto concebido gracias a que el Sector Arrocero se ha mantenido unido, ha mirado hacia adelante y sobre todo ha tenido esa prospectiva de mediano y largo plazo, algo que no todos realmente a veces nos podemos desprender de lo de uno y ponerlo a favor de todos.

Es así, es un activo que tiene el sector arrocero.

También me acordaba hoy de otra persona que forjó el Sector Arrocerero que fue Don Ricardo Ferrés Terra, que fue un pionero del precio convenio y que hoy cumpliría –si mal no recuerdo- 95 años, a sus hijos y nietos que están presentes, nuestro homenaje y nuestro respeto a una persona que quisimos tanto y seguimos teniendo presente, porque hoy el Sector Arrocerero se sigue nutriendo con lo mismo que aquellos visionarios nos dieron, que forjaron hace muchos años.

En el sector sin duda estamos atravesando un momento coyuntural, que es muy difícil. A pesar de todo lo que hemos tratado en todos los foros y los ambientes. Si el año pasado decíamos que nos sentíamos en jaque hoy nos sentimos casi en jaque mate y eso en ajedrez es perder la jugada y el partido.

Este partido el Sector Arrocerero no lo quiere perder y no lo quiere abandonar.

Sin duda que trabajando con otras Instituciones como lo hemos hecho, con los ministerios que corresponden, con la Sectorial del Arroz, con otras instituciones que hemos sacado adelante gran parte de la conquista que hoy vemos en las variedades, el manejo del cultivo del arroz, pero tenemos que tener en cuenta que es un Sector que hoy está en la raya para caer. Y no lo estamos diciendo por que sí. Estamos produciendo mucho menos en toneladas, no por hectárea, porque cada vez tratamos de producir más por hectárea, pero tenemos todos los años menos volumen de arroz. Y eso está afectando no solo a la familia arrocerera que lo produce, porque hay sectores que están desapareciendo, sino que también lo sufre la Industria y lo sufrimos todos los trabajadores, ya sea en el campo, en la Industria



o en la exportación.

Eso es uno de los graves problemas que tenemos que plantear y que tenemos que ser conscientes de que hemos hecho todos los esfuerzos posibles para llegar a quienes hemos llegado y nos acompañan muchos hoy aquí. Pero las



SU CONFIANZA ES
NUESTRO MAYOR LOGRO



Montevideo
Plaza Independencia 812 / Piso 3
Tel: +598 2908 0374

José Pedro Varela
Gral. Artigas s/n
Tel: +598 4455 9014 / 9247

Río Branco
Cno. Los Saladeros s/n
Tel: +598 4675 2036 / 2874

Artigas
Ruta 30 km 134.5
Tel: +598 4772 9230

herramientas financieras que conseguimos como el Fondo Financiero, que va a estar operativo a corto plazo gracias a la intervención de muchos actores que hoy no están acá. Tenemos que mencionar también al Banco República que va a ser el agente fiduciario de esta herramienta, pero si no seguimos trabajando en pro de buscar una mejor ecuación para todo el sector y en esto englobo al productor y a la Industria, va a ser muy difícil seguir sorteando estos pasos hacia adelante.

Esto lo hemos demostrado con el arroz de calidad que producimos, con la cantidad de mercados a los cuales Uruguay llega. Estamos hoy en una paradoja, tenemos los mejores precios del mercado, nunca se han logrado tan buenos precios para el arroz y estamos pasando tan mal momento, porque una coyuntura interna nos está afectando: que es la competitividad del Sector Arrocerero.

Estamos realmente jaqueados, miramos a nuestro alrededor, nuestros países vecinos nos llevan unos cuantos dólares de diferencia en el costo, en todo. Y bueno, tendremos que poner un poco de inteligencia.

Ya lo habíamos dicho hace algunos años que se nos venía la noche que hoy estamos teniendo. Pero creemos que el tender puentes y estar mancomunados todos juntos, quienes intervenimos en esto realmente tendríamos que salir adelante.

Una cadena fuerte, que los eslabones cinchen para el mismo lado, eso es ganar todos, desde el más chico hasta el que lo recibe en la góndola del supermercado y en más de los 60 mercados a los que Uruguay abastece. Llegar con un producto sano, inocuo y que además es el fruto del trabajo de quien con la pala recorre la chacra, quien da el agua, quien da la tierra. Todo eso tiene un valor para nosotros que trasciende la verdad de un sector que viene con graves problemas en estos momentos.

Sin duda que además es un sector que derrama sobre todos los demás sectores. Si uno empieza a enumerar a quienes estamos dando servicios, maquinaria agrícola, insumos, fletes y todo lo que uno puede pensar, eso hoy le está saliendo a los productores muy caro y no estamos pudiendo sustentar las empresas. Quizás pasemos este invierno porque el Fondo Arrocerero nos va a dar un poco de oxígeno, pero una herramienta financiera no es una herramienta para adelante, no lo es y no lo va a ser. Tenemos que buscar acciones



genuinas por las cuales podamos sortear este duro momento y no lo decimos por llorar sino que lo decimos porque lo estamos sufriendo.

No queremos tener personal en el seguro de paro, no queremos achicar las empresas, sino al revés, seguir generando riquezas para el País y una riqueza que sale del campo, donde solo se veían vacas y ovejas, a esto que vemos hoy acá y que se transforma en una invernada después, una pradera y con el ganado que ya está gordo para embarcar. Esto no cualquier sector lo puede hacer y creemos que podemos seguir trabajando firmes y fuertes para que esto siga adelante.

Sin duda que todas las variables macroeconómicas que decíamos el año pasado, estamos de acuerdo en que tienen que alinearse buscando un objetivo de baja inflación, de bajo déficit fiscal y de todo lo que la macroeconomía engloba. Pero también tenemos que ser competitivos, porque si dejamos de ser competitivos pasamos a entrar en una etapa de crisis, de abandono y de pérdida de área, como está sucediendo.

Nosotros sembramos hace más de 5 años, cerca de 200 mil hectáreas hoy apenas llegamos a 170 mil. Y ojala no me equivoque y podamos a partir de esta reunión, tener el compromiso de autoridades nacionales, municipales y nosotros, incluyendo a todas las demás instituciones, tener un lugar donde poder ser oídos con la franqueza con la que estamos hablando y con la dureza con la que lo estamos haciendo. Porque realmente nos duele hacer un discurso en estas condiciones pero nobleza obliga, tenemos que hacerlo. La realidad es dura para el productor, para su familia, para la Industria, para los trabajadores, para todos y no queremos que esto quede por el camino.

Hemos aportado ideas, hemos tendido puentes, estamos siempre dispuestos al diálogo como lo decía recién y creemos que los empresarios no podemos seguir siendo los malos de la película.

Creemos que el empresariado uruguayo tiene muchos valores para adelante, como comentaba hoy, la familia anfitrión lo ha transmitido y nos transmite todos los días, para quienes los conocemos desde hace tiempo.

Pero realmente nos sentimos que no somos escuchados a pesar de haber ido a la Comisión de Diputados por la Ley de Responsabilidad penal empresarial, donde los aportes que hicimos no fueron tenidos en cuenta para nada. Nosotros tenemos un convenio con el Banco de Seguros a través del que hace más de 4 años que estamos saliendo a todas las arroceras del país para capacitar a los empresarios y a



los trabajadores en el cuidado que debemos tener por la salud y por lo que implica el trabajo en un medio rural disperso.

A pesar de eso, la familia arrocera hoy es un 80% empresas familiares. También estamos jaqueados por grandes grupos, los que a muchos de los que están acá los corrieron de los campos en los que produjeron arroz por muchos años. No estamos en contra de eso, para nada, la inversión sirve venga de quien venga siempre que sea honesta y de trabajo genuino, pero creemos que tenemos que poner un poco de imaginación para que estas empresas no desalojen a productores que se forjaron en ese lugar, trabajaron y produjeron y los saquen de un día para el otro y ese productor no vuelve nunca más a trabajar en este sector.

Estimados amigos, creíamos que debíamos decir estas verdades porque también estamos sufriendo otras externalidades que nos están pegando fuerte, especialmente en esta zona, en la que lamentablemente hay muchos productores que desde hace más de 4 o 5 días no hemos podido cosechar nuestro arroz, no por la lluvia sino por otros problemas, que realmente hemos hecho gestiones y somos conscientes que los llamamos y que nos atendieron, por problemas que no deben pasar en la Cosecha. Cuando se está levantando el fruto de trabajo de todo el año, no puede ser que no nos reciban el producto de nuestro trabajo. Eso es inaudito, no puede ser y nosotros nos negamos a este tipo de actitudes. Más allá de las reivindicaciones, que no vamos a juzgar, pero es como dejar al trabajador que pasa el ómnibus, no para y no lo lleva al trabajo. Nos está pasando eso y no queremos que pase.

Y con esto quiero terminar para darle paso a los oradores

que siguen con un pensamiento que alguien lo dijo en algún momento –con gran sabiduría– que “Sembrar es hoy para cosechar mañana” y esperemos seguirnos encontrando juntos, para seguir cosechando el fruto de nuestro trabajo en el día de mañana.

Y en el día de mañana en el cual nos encuentren a todos los productores y a nuevos productores que vayan surgiendo y que ésta familia se siga agrandando.

Y quiero acá hacer un reconocimiento también a la familia que nos acompaña que realmente ha pasado por momentos muy difíciles, perdieron un hijo hace algunos años y realmente la familia arrocera lo sintió y lo sintió de veras. Hoy nos sentimos fortalecidos porque sabemos que Martín está entre nosotros, nos está mirando y realmente merece un aplauso.

Todos estos valores no surgen de un día para el otro. Fueron gestados por nuestros antepasados y quienes nos precedieron sabiamente en la dirección de la Institución y no vamos a dejar caer a la Asociación Cultivadores de Arroz, no vamos a dejar caer al Sector Arrocero y creemos que tenemos que generar ese ambiente –a partir de hoy– y pensar hacia delante y que el futuro sea bueno para un Sector que es el tercero en generar divisas para el país y que permite el ingreso de casi 600 millones de dólares.

Esos son bienes intangibles que a veces nos olvidamos por la lucha cotidiana, por el problema chico, pero tenemos que levantar la mira como miraron quienes pasaron crisis tanto o más grandes que estas.

Muchas gracias a todos por habernos acompañado y a la familia anfitriona un abrazo grande.



Ing. Agro. Enzo Benech:



Señores productores, señores gremialistas de la ACA, Señor Presidente, señores compañeros de Gobierno gracias por la invitación.

Vamos a tratar de suplir al ministro que está con un tema de salud y que es un compañero de ustedes y por supuesto que sabe mucho más de arroz que yo. Pero como esto continúa y como esto es muy importante para ustedes, pero también para el País, por eso es que estamos acá, tratando de apoyar, tratando de por lo menos acompañar.

Este es un Sector bastante especial. Escuché atentamente lo que decía Ernesto, comparto muchas de las cosas que él dijo, él habló de valores, habló de que podemos pensar distinto podemos conversar y tenemos la obligación de ir marchando cada vez mejor.

Este es un sector que produce alimentos, que exporta el 95%, comemos poco arroz. Ustedes saben que el arroz es la comida de los pobres, pero también ustedes saben que al Uruguay en general, a la agropecuaria uruguaya le está yendo bien y éste es un Sector en donde las cosas están un poco más difíciles; somos conscientes a pesar que los precios del arroz han subido hace algunos años, pero la suba ha sido menor que los costos, los costos también han subido. Eso genera algunas dificultades, este es un sector donde ustedes han demostrado a lo largo de años una integración que ojala tuviéramos en algunos otros rubros de la agropecuaria, porque seguramente con dificultades se han sentado en la mesa y son capaces de acordar precio, la mayoría de las veces.

Este es un sector que utiliza mucha tecnología y mucha tecnología nacional y de hecho la brecha entre la producción y la investigación está muy cercana, lo que también dificulta porque dar un paso más no es sencillo.

Eso es fácil diagnosticarlo porque yo no estoy más que leyendo los números de las estadísticas y viendo lo que nos pasa. Creo que eso es parte de las dificultades que hoy tiene el sector.

Creo que hay que seguir apostando a la tecnología, a la innovación, a la sustentabilidad a la diferenciación del producto, a vender a mercados que nos puedan pagar más. Créanme que ese esfuerzo es permanente.

Lo hablé con mi compañero de viaje de Relaciones Exterio-

res, vinimos charlando a ver cómo hacíamos para levantar restricciones y vender mejor. Lo que pasa con Perú, Brasil, con Irán, Irak, con todos nuestros mercados. Pero una cosa es lo que queremos y otra es lo que podemos hacer, no es exactamente lo mismo. En esta área creo que desde el Ministerio hemos apoyado fuertemente en estos últimos días la creación del tercer fondo, es una herramienta. No es la solución de los problemas porque esto es plata adelantada que ustedes van a pagar y si la rentabilidad no funciona, seguramente, no solucionamos el problema. Porque del mismo cuero salen las lonjas. Esta plata del fondo les ayudará a ustedes a pagar sus deudas, como ya lo han hecho con otros fondos, el primero y el segundo; éste es el tercero.

Esa es una herramienta que podemos utilizar, estamos de acuerdo pero creo que debemos seguir trabajando juntos para levantar las restricciones de largo plazo. En este momento el sector, como lo decía Ernesto, está con igual o menos área que el año pasado, pero viene cayendo en área y arriba se le agregan los problemas climáticos, en este tipo de actividades, aunque ustedes tienen y son ejemplos de eso, el control del agua que le ponen, no tienen el control del agua que viene desde arriba. Eso les complica, ni del granizo que les cayó hace algunos días, que también complica.

Por lo tanto hay que redoblar el esfuerzo y seguir trabajando. Si el promedio de la actividad no sé, serán 7 mil kg. este año, es un buen promedio a nivel del mundo, es alto. No es fácil subirlo pero seguro en ese escenario hay algunos que están abajo que están perdiendo más plata, otros

que están empatando y algunos pocos ganando algo. El desafío es como hacemos por lo menos para ayudar a los que están abajo suban un poco más, por lo menos que no pierdan. Eso es lo mínimo que podemos y debemos hacer y creo que como País, como centro de investigaciones, como Ministerio hay herramientas para trabajar en ese sentido.

Ustedes las han utilizado y las conocen mucho mejor que yo, la rotación de cultivo, la fertilización, el manejo del agua, la época de siembra, las variedades, ustedes las manejan, pero seguro aún ahí queda un poquito que ustedes pueden trabajar, no todos pero algunos pueden.

Por otra parte Ernesto hacía mención a problemas que tenemos en este momento. Yo debo decirles que desde nuestro punto de vista hemos trabajado lo más que podemos en este escenario. Cada uno defiende sus intereses, pero en este sector y en otros sectores, pero especialmente en este, en el arroz es un cultivo que tiene alta producción, que se cosecha húmedo, que hay que recibirlo y secarlo porque sino se pierde. Es necesario que los engranajes estén funcionando lo mejor posible. No siempre es fácil, pero esto es una mesa de tres patas donde los productores, la Industria, los trabajadores deben trabajar de forma armónica lo más posible. Especialmente en estos escenarios. Está bien que cada uno defienda lo suyo, pero también hay trabajadores aquí, esas máquinas necesitan alguien que las maneje, seguramente el empresario no puede hacer todo, seguramente ahí hay trabajadores, en la Industria también hay trabajadores, pero en este cultivo especialmente el productor necesita de la Industria, tiene que secar y procesar, el trabajador también necesita de la industria y la Industria necesita de los dos. Es necesario que tengamos la capacidad de dialogar, de articular, de reconocer derechos y obligaciones y de laudar en este sentido.

Creo que estamos tratando de colaborar en esto. El escenario no es de lo mejores, hay igual o menos producción que el año pasado. Hay tendencia a disminuir las áreas. Seguramente los productores tienen opciones y de hecho



este año hay unos cuantos productores que se han pasado a la Soja. Los productores arroceros utilizan tecnología, saben cómo usarla, manejan el agua. Seguramente tienen opciones. Pero es una lástima perder esa cultura, la historia que tienen estos productores atrás.

Yo creo que es necesario, esta no va a ser la primera ni la última crisis. Ustedes han pasado crisis muchos más grandes, apuesto a que entre todos, conversando, trabajando, comprometiéndonos, seamos capaces también de pasar esta crisis. De hecho nuestro Ministerio, nosotros personalmente estamos tratando de colaborar todo lo que podemos para que esta crisis no se lleve productores arroceros, que puedan seguir en el rubro pero no porque les gusta, que puedan seguir por que sea rentable. Porque los productores trabajan también con una lógica de rentabilidad y si esto no es rentable seguramente se dediquen a otra cosa. Los productores tienen opciones en el Uruguay de hoy, por suerte. Pero vamos a tratar bajo todas las formas posibles de articular y de ayudar para que este escenario crítico de hoy sea lo más pasajero posible, sea coyuntural y mejoremos.

Muchísimas gracias y mucha suerte.

El riego en su campo requiere una solución eficiente.

Bombas de hélice

Con las bombas de hélice **Flygt**, cualquier problema del caudal de agua tiene un destino claro: su solución. **Flygt** asesora, provee y asiste para brindar las soluciones más eficientes en todos los proyectos de bombeo, agitación y manejo de fluidos.

Xylem Water Solutions Uruguay
(antes ITT Flug Uruguay)
Plaza Cagahue 1385, Of. 501 (CPI 1100) Montevideo, Uruguay
Tel.: (598) 2901-6512/Fax (598) 2908-6192. www.xylem.com.ar
Representación: Joaquín Requena 2015 Montevideo, Uruguay

xylem
LIFE WATER

Sr. José Mujica:

Amigos arroceros y amigos, todos los que están acá. Creo que si en una sociedad precisamos democracia es porque la democracia es la única que nos permite no estar de acuerdo, discrepar, porque para estar de acuerdo en la vida no precisamos democracia, ponemos un Rey y se acabó. La gran facilidad que nos da la democracia es tener opiniones diversas, intercambiarlas, discutir y tratar de llegar a síntesis, porque una sociedad no es una cosa, es muchas a la vez. Están el interés notable de los productores, está el interés de los que trabajan de peones, está el interés del comercio, el interés de los camioneros, está el interés del que vende el trabajo de la herramienta, de la producción de energía. Todo eso se cruza en una sociedad y una sociedad tiene que mantener su sistema de enseñanza, sus sistemas de salud porque los seres humanos nos enfermamos, necesitamos educar a nuestros hijos y hay mucha cosa que no contabilizamos directamente, pero que la sociedad globalmente tiene que hacer frente.

Yo entiendo señores y entiendo que a veces la gente no entiende. Y entiendo porque el que está metido en un asunto pone el alma y ve la realidad a través de las espigas en las que se está jugando la vida y tiene razón. Y si no hubiera especialistas no hay progreso. Ahora pónganse un poco en el lugar del Presidente donde todos lo aprietan y lo manguean por todos lados.

Y los recursos que hay que repartir son más o menos los que hay, no los que se nos ocurren. Con esta introducción les quiero decir que hubo mucha tensión. Al sector lo conozco más o menos. Lo he acompañado en muchos repechos, si señor. Me acuerdo cuando peleábamos a U\$S 4,50 la bolsa y que queríamos sacarle algo a cualquier cosa. Porque el sector estaba hecho garra, fue una coyuntura durísima. Después ha tenido tiempos buenos, de buenos precios, tecnológicamente está en la vanguardia, no podemos cambiar el mundo.

Sé que hay cambios importantes, estamos perdiendo al cliente principal porque el cliente tradicional se autoabastece y está saliendo a vender en el mundo,

por lo tanto tenemos un mundo distinto al que hemos tenido y como el cliente históricamente principal, el que está del otro lado de la frontera ya no va a estar más, más bien lo vamos a tener como rival en el Mercado Internacional tenemos que repensarlo todo. Seguramente. Sin embargo les tengo confianza. Tenemos que estudiarlo, tenemos que ver las políticas que pueden ayudar coyunturalmente y es-



tratégicamente ya que el País no puede darse el lujo de perder el puñado organizado de productores de arroz que son pocos, pero son un ejemplo para todo el campo en el sentido que han logrado mantener un sentido gremial a lo largo de la historia, que desgraciadamente sectores mucho mas grandes no han sabido tomar ni reproducir.

Llega una época en que solos no somos nada. Eso vale en todos los frentes, por eso creo que este sector tiene una pelea que dar por su vida, por su valor, pero por su ejemplo y por la siembra cultural que tiene que ser en el País.

No puede ser que sectores tan vastos, tan importantes para la historia del País como la ganadería a esta altura no tengan un frigorífico propio para pelear el precio y se encuentren con una coyuntura de que no les quieran carnear las vacas.

Este sector ha demostrado que discute el precio, que tiene unidad para pelear el precio y hay que saber y hay que ser buen productor en el campo, pero si se fracasa en la venta todo el esfuerzo marcha al espiedo. Y para poder vender hay que estar unidos.

Por favor arroceros cuiden esta herramienta, cuiden la



Asociación que tienen que costó una vida y sobre todo esa tradición de juntarse. Y por tener diferencias no se miren de reojo, al contrario se necesita tener diferencias para ir descubriendo cosas nuevas y caminos nuevos.

Tengo confianza de que esto va a pasar. Alguna raya en el lomo nos va a hacer. Pero ya ajustaremos las políticas siempre que estemos vivos.

Gracias y Adelante.

AGRI MEC

NIVELADORAS DE SUELOS "ROBUST"
 ROLOS DESTERRONADORES Y COMPACTADORES
 TAIPERAS BASE ANCHA
 VALETADEIRAS - TRAILLAS - TRAILLAS NIVELADORAS LASER
 ROLOS FACAS
 CARRETAS GRANELERAS - TRANSPORTES COSECHADORAS
 CON BANDAS
 BOMBAS DE RIEGO
 GUINCHES PARA 1200 Kgs. CON RUEDAS
PROCESAMIENTO DE SEMILLAS

DELCINCO S.A., Importador y distribuidor de productos "AGRIMEC"
 José Pedro Varela / Ruta 8 Km.256 - Tel:(0455) 9299 Cel: 099 855 067
 Tel:(0772) 2500 Cel: 098 848 737

Por último en las siguientes imágenes se puede observar algunos momentos del almuerzo de camaradería que se llevó a cabo y en el que hubo un reconocimiento a la familia anfitriona, con entrega de una placa por parte del Presidente José Mujica y otra placa que se entregó a la familia Radunz por estar cumpliendo su 80ª cosecha de arroz en la zona.

Finalmente fueron muy emotivas las palabras del dueño de casa, agradeciendo la presencia de la ACA y del Presidente de la República en su casa.

